Gloria Valero Furman 10256 North 37th Avenue - Phoenix, Arizona 85051, U.S.A. (602)439-0434 Fax: (602)439-2483 e-mail:stanfurman@yahoo.com

REPORTE DE LAS ELECCIONES 2000 OBSERVADORA - GLORIA VALERO FURMAN # 0603 Phoenix, Arizona

Estimados Señores:

Con mucho agrado presento este reporte, esperando que sea útil y represente lo mejor posible mis experiencias como observadora en las elecciones 2000.

Primeramente, permitanme felicitarlos por una tarea bien hecha, muy profesional, independiente y con resultados reconocidos en el mundo entero de haber realizado unas elecciones honestas.

Cuando yo llegué a la ciudad de México realmente no tenía idea de lo que me esperaba. Llegué el viernes anterior a las elecciones e inmediatamente al día siguiente, sábado 1 de Julio, me presenté al World Trade Center donde asistí a los programas informativos.

El programa fue presentado por personas muy bien calificadas quienes presentaron una lúcida y extensa plática sobre los varios temas, que incluyeron: El proceso electoral federal del 2000 presentado por el Sr. Ricardo Becerra así como las técnicas del conteo rápido y exit poll presentado por el Sr. José Juan Toharia, ambos fueron muy valiosos en el entendimiento de nuestra tarea.

A la mañana siguiente, el ahora día histórico 2 de julio, tuve la oportunidad de observar varias casillas en diferentes ubicaciones. Fueron en lugares con variable población socioeconómica. Observé el proceso desde la apertura de una casilla, durante el día y al cierre de una casilla. Los observadores de los partidos estaban presentes, así como observadores del IFE, visitantes extranjeros, la prensa extranjera y observadores nacionales. Cada uno de nosotros nos portamos objetivamente y observamos imparcialmente el proceso. Yo tuve la oportunidad, como antes lo mencioné, de estar presente durante la instalación de una de las casillas. En ésta, pareció ser que los materiales estaban un poco retrasados, pero la gente pudo empezar a votar no más tarde de las 8:30. Esto me pareció mínimo y no problemático. Continúe a otras casillas. Esas también parecían en orden, ya sea que había filas o podían pasar de inmediato a las mesas electorales. Si hay una crítica sería de un poco de desorganización al controlar las filas. Ya que separaban a las personas para entrar dependiendo de la primera letra de su apellido, había veces que una fila pasaba más rápido, mientras la otra se esperaba mucho. No vi mucha iniciativa para avanzar la fila más larga. Esto, tampoco no me pareció ser muy problemático. Otra observación tiene que ver con el conteo. En una de las casilla, el conteo se hizo por cada grupo de oficiales en las mesas básica y la contigua, que debido a como se acomodaron las mesas, de hecho constituían 4 (2 federales y 2 locales) Parece ser que al menos en una de las mesas, la presidenta hizo el conteo un poco diferente, en el sentido que no mostraba muy bien la boleta en el momento de agregarla al montón correspondiente. Personalmente, hubiera querido que lo hiciera un poco más despacio y con intención clara de demostrar la boleta. Sin embargo fue un detalle que no pareció molestar a los representantes de los partidos o a la representante del IFE. Por supuesto me abstuve de comentarios. Estos, como dije, son detalles y no estoy segura si valen la pena mencionarlos, pero en caso que si, lo hago.

En ningún momento se me negó el acceso para presenciar el proceso. Después de la votación, me permití hacer preguntas a los votantes saliendo fuera de las casillas. Mis preguntas correspondían al hecho de si estaban satisfechos con el proceso, si habían observado irregularidades y si aceptarían los resultados, cualesquiera que fueran. Las respuestas fueron muy similares. Si estaban satisfechos, no habían observado irregularidades y muy pocos dijeron que dependía quién ganara, aceptarían los resultados.

Mis observaciones sobre el proceso electoral incluyen los candados implementados que aseguraran esta ser una elección limpia, imparcial y transparente. Desde el conteo hasta la entrega electrónicamente de los resultados de la elección, se puede concluir que no quedó mucho lugar para errores. El material informativo proporcionado a los observadores es extenso, a propósito todavía lo estoy leyendo y absorbiendo y pienso usarlo para recalcar el esfuerzo logrado por IFE.

Algunos puntos breves:

Mascarilla braille - Excelente. Una condición de igualdad muy correcta Consulta Infantil - una niñez educada en la democracia Financiamiento público y Topes de gastos de campañas; Más avanzado y progresivo que otros países. Excelente

Si me permitieran un punto que me pareció un poco discordante, fuese la poca cantidad de boletas en las casillas especiales. Por su propio nombre, me parece que éstas serían consideradas aparte de las casillas regulares, donde en esas se sabe el número de empadronados y cuántos se esperarían a votar. Las casillas especiales, por ejemplo en el D.F. se instalaron para personas fuera de sus ciudades, pueblos, y como se sabría cuántas personas hubiera ese día? Y no sería mejor programar para esa incertidumbre? Lo mismo ocurrió en las fronteras. No había modo de predecir cuántas personas iban a votar. En su programa electoral total de inclusión, de reclutamiento y del desarrollo democrático me pareció ilógico, ya que los candados estaban allí para el proceso, ya hubiera sido de 750 boletas electorales así si hubieran sido de 2,000.

Tanto más que quisiera comentar, pero sé que recibirán cientos de reportes y quiero que mi presentación sea una de las más breves. Sólo me resta decirles que fue un honor haber actuado en tán importante papel en este evento histórico y agradecerles la amabilidad a todas las personas que me ofrecieron su asesoría y hospitalidad. También me gustaría ofrecer mis felicitaciones a IFE, los partido políticos y sus representantes, al equipo técnico de asesoría y al pueblo de México por un proceso democrático cual, en mi opinión se convertirá en un modelo electoral en otros países, no solamente en desarrollo, pero los llamados del Primer Mundo. Yo personalmente estoy orgullosa de mis raíces mexicanas y se los agradezco a todos ustedes.

Quedo de ustedes, atentamente,

Gloria

Gloria Valero Furman